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El rector de la Universidad de Guadalajara, Ricardo Villanueva Lomelí, presentó su quinto informe de actividades donde 
destacó que la actual administración es la que ha dotado de mayores recursos a la Máxima Casa de Estudios.

TRADICIÓN

Jalisco, cuna del mariachi 
Fue presentada la edición 31 del Encuentro Internacional 
del Mariachi y la Charrería, a realizarse del 23 de agosto al 
4 de septiembre
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ALFARO FORTALECIÓ 
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Ya prácticamente nadie recuerda los días 
sinuosos que ocurrieron debido a una disputa 
entre Gobierno y Universidad.

El tema de los recursos no asignados para el 
Museo de Ciencias Ambientales mostraba una 
clara ruptura entres las autoridades estatales y 
universitarias.

El rector Ricardo Villanueva durante su informe 
de Actividades destacó la Autonomía de la 
Máxima Casa de Estudios, autonomía dada por 
el gobernador Enrique Alfaro, quien no escatimó 
en recursos durante un sexenio de maltrato y 
castigo por parte del Gobierno Federal hacia la 
Universidad.

Las aguas están muy tranquilas entre ambos 
poderes al grado de que Ricardo Villanueva 
reconoció el trabajo de Enrique Alfaro por presentar 
la propuesta del presupuesto constitucional y 
recordó la figura del padre del gobernador, quien 
fue también rector de la UdeG. 

“No fue decisión de Gobierno, fue decisión de 
Estado, con E mayúscula, aprobar la iniciativa del 
Gobernador Enrique Alfaro, también con E de 
Enrique. Gobernador: esta iniciativa y el cierre 
de nuestras administraciones narra el triunfo de 
la razón. Y todos vimos el rostro más noble de la 
política. Qué bueno que nos quedamos a terminar, 
que no nos fuimos de campañas. Estoy seguro 
de que el exrector Enrique Anguiano está feliz y 
aplaudiéndote con nosotros”, le dijo el rector al 
Gobernador.

Ya para dejar todo en claro y que hoy reina la 
paz, en medio de una gran ovación y aplausos de 
todo el Auditorio Telmex, el Gobernador anunció 
que entregará las escrituras del Paraninfo y de la 
Rectoría a la Universidad.

Hoy, también es necesario aplaudir la relación 
entre Gobierno y Universidad, pues en su 
momento fue de resaltarse lo que realizaron 
en conjunto en contra de la pandemia que 
azotaba al mundo entero, incluso sin importar las 
indiferencias combatieron unidos y por el bien de 
los jaliscienses.

Javier Frías/Quadratín Jalisco

 

Bomberos municipales y 
estatal suman ya seis horas 
de combatir las llamas que se 
encuentran consumiendo una 

maderería en el municipio de Puerto 
Vallarta. Se estima que continúen 
las labores de sofocación por cuatro 
horas más.

Hasta poco antes del mediodía del 
miércoles, el incendio se encontraba 
controlado en un 60 por ciento, 
consumiendo un 80 por ciento del 
total de la madera que se encuentra 
en el lugar.

De acuerdo a Gerardo Castillón 

Andrade, director de Protección 
Civil y Bomberos de la ciudad, fue 
a las 6:30 horas que se recibió el 
reporte telefónico vía Base Calle 
informándoles que había un incendio 
en esta maderería.

“Al llegar al lugar observamos que 
una parte de esta maderería estaba en 
su fase de desarrollo completo, lo que 
procedimos a la maniobra de incisión 
y propagándose. Se ha consumido 
un 80 por ciento de su totalidad de la 
maderería”, detalló.

“Se trata de un lugar de 
aproximadamente 3 mil metros 
cuadrados el cual ya tenemos está 
controlado el 80 por ciento, pero se 

prevé que los trabajos continúen por 
unas cuatro horas más”. 

Debido al incendio y la cercanía de 
la maderería con algunas viviendas, 
fueron evacuadas unas 80 personas 
de las casas aledañas, de las cuales al 
menos siete viviendas se han visto 
afectadas por el calor que irradia el 
incendio.

“Al llegar al lugar hicimos una 
evaluación del incendio, observando 
que había viviendas a un costado 
de esta maderería por lo que se han 
afectado siete viviendas por las altas 
temperaturas y hemos evacuando a 
80 personas, llevándolas a un lugar 
seguro”, detalló Castillón Andrade.

Incendio consume negocio 
de Puerto Vallarta 
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Debido al fuego y la cercanía de la maderería con algunas 
viviendas, fueron evacuadas unas 80 personas

Fueron varias horas de trabajo para poder controlar y sofocar el fuego. 
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Jalisco, cuna del mariachi 
y el mundo lo disfruta 
Redacción/Quadratín Jalisco

Del 23 de agosto al 4 de 
septiembre se realizará la 
edición 31 del Encuentro 
Internacional del Mariachi 

y la Charrería organizado por la 
Cámara Nacional de Comercio de 
Guadalajara.

Serán 13 días de intensa actividad 
llenos de música, color, folclor y 
amor por nuestras tradiciones. en 
rueda de prensa se informó que en 
el 2023 el festival tuvo un alcance 
en espectadores de más de 15 
millones de personas en cerca de 
51 países en los 4 continentes del 
mundo, esto a través de las redes 
sociales y televisión abierta, este 
año pretenden llegar a más de 16 
millones de espectadores.

El objetivo en esta edición será 
continuar con el posicionamiento 
de Jalisco como cuna del Mariachi 
además de seguir preservando el 
patrimonio cultural como el Tequila 
y la Charrería, símbolos que nos dan 
identidad como mexicanos en todo 
el mundo.

“Continuaremos a través de 

nuestro festival siendo promotores 
de los lugares turísticos y 
emblemáticos de nuestro estado, 
generando con ello el impulso al 
turismo nacional e internacional 
y por ende, la generación de una 
derrama económica importante por 
medio del consumo de prestaciones 
de servicios a diferentes sectores 
económicos”, señala un comunicado.

Se informó que este año nos 
visitarán cerca de 25 agrupaciones 
de Mariachi de diferentes partes del 
mundo, los cuales confirmarán que la 
música mexicana seguirá siendo para 
todos nosotros un símbolo de cultura 
y tradición, y que muy seguramente 
se llevarán un pedazo de nuestro 
corazón a cada uno de sus países 
de origen. ¡Hagamos todos que se 
sientan en casa!

Fue presentada la edición 31 del Encuentro 
Internacional del Mariachi y la Charrería donde destaca 

la fusión de Banda MS, el Mariachi CHG de Gamaliel 
Contreras y la Filarmónica de Jalisco
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Celebramos dentro de nuestro 
Festival un concierto magno en el 
Auditorio Telmex, el cual reúne los 
símbolos de mexicanidad a través 
de nuestra música mexicana.
“Estamos preparando un cierre 
extraordinario de los festejos 
de nuestros 31 años del Festival 
del Encuentro Internacional del 
Mariachi y la Charrería con la 
presentación de la Banda MS, 
acompañada por el mariachi 
CHG de Gamaliel Contreras 
ensamblando con la Orquesta 
Filarmónica de Jalisco.

CONCIERTO MAGNO

Por tercera ocasión en el Festival, 
se realizará una convocatoria para 
seleccionar la voz representativa del 
Mariachi.
Con ello, se pretende impulsar el 
desarrollo artístico de los aspirantes 
y ofrecerles espacios de actuación 
dignos que sirvan para impulsar su 
carrera artística dentro de la música 
regional mexicana.

LA VOZ DEL MARIACHI

“Este 2024 seguiremos impulsando 
y empoderando a la mujer 
mexicana como símbolo de 
fortaleza y equidad, con capacidad 
para poder demostrar sus 
cualidades vocales y conocimiento 
sobre nuestros iconos de 
mexicanidad; el Mariachi, el 
Tequila y la Charrería, reafirmando 
el gran talento femenino que 
existe en nuestro estado de Jalisco 
y en nuestro México”.

EMBAJADORA 
DEL MARIACHI

Para este año 
vienen cerca de 
25 agrupaciones 
de Mariachi 
de diferentes 
partes del 
mundo.
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UdeG, sinónimo de 
calidad y crecimiento

Ricardo Villanueva, rector de la Máxima Casa de Estudios, brindó
su informe de actividades donde destacó las mejoras 

Javier Frías/Quadratín Jalisco

 

Ante la comunidad universitaria 
y en compañía del gobernador 
del estado, Enrique Alfaro 
Ramírez, el doctor Ricardo 

Villanueva Lomelí presentó su informe 
de actividades 2023 como rector de la 
Universidad de Guadalajara.

Al interior de un Auditorio Telmex, 
que lució abarrotado, Villanueva 
Lomelí habló acerca de los logros 
obtenidos durante los 5 años al frente 
de la Máxima Casa de Estudios en la 
entidad.

Ante un formato novedoso en el 
que presentó una serie de videos en 
los que enumeró los logros obtenidos, 
Villanueva Lomelí habló acerca del 
equipamiento y calidad que ofrece la 
UdeG.

“En la UdeG creemos que la 
universidad pública debe ser sinónimo 
de escuelas dignas, bien equipadas y 
de calidad. Por eso, desde hace 5 años 
arrancamos el Programa Prioridades 
para renovar todas nuestras aulas, 
cambiamos butacas, instalamos 
pantallas, pusimos bloques, 
gimnasios, canchas y mucho más. De 
las 4,800 aulas de la red ya renovamos 
más de 3,900 y vamos a llegar al 100 
por ciento antes de que se acabe mi 
rectorado”, destacó. Habló acerca de 
las nuevas sedes que la universidad 
de Guadalajara ha abierto entre 
ellas la de Chapala.  “Y ya iniciamos 
la construcción de su Centro 
Universitario. El CUCTlajomulco sigue 
creciendo. Este agosto ya iniciamos 
clases en CUCGuadalajara y también 
estrenaremos las instalaciones del 
CUCTlaquepaque”, destacó Villanueva 
Lomelí, al agregar que en sólo 5 
años han sido creados 4 centros 
universitarios y dos preparatorias, 
para que ningún joven, dijo, se quede 
fuera de las aulas.

Debido a que la Universidad de 
Guadalajara es mucho más que una 
aula, Villanueva Lomelí destacó las 
actividades extramuros que lleva a 
cabo la máxima casa de estudios en 
Jalisco.

“Una de las cosas más bonitas del 
UdeG es que somos una comunidad 
que sale de sus aulas para servir a 
las personas, así lo hicimos durante 
la pandemia y desde hace dos años 
las brigadas de Nos Late Servir 
visitan las colonias y regiones de 
Jalisco para llevar atención médica 
y servicios gratuitos a quienes más 
lo necesitan. Desde la educación, 
la salud y el servicio social la UdeG 
es de todas de todos y para todos”, 
añadió.

El rector general destacó también 
el crecimiento de la matrícula 

universitaria logrando llegar a más 
jóvenes de Jalisco.

“En 5 años en la UdeG rompimos 
las barreras físicas y económicas para 
llegar a más personas. Logramos ser 
la primera universidad del país que 
admite al 100 por ciento de aspirantes 
a prepa. Crecimos la matrícula en más 
de 47 mil espacios. Lanzamos UdeG 
Plus para que puedas estudiar desde 
cualquier lugar del mundo y muy 
pronto seremos la primera universidad 
con el fondo de becas para posgrados 
más grande de México”, añadió.

Destacó también la autonomía de 
la universidad y el logro de contar 
con un presupuesto constitucional. 
Por su parte el gobernador de 
Jalisco Enrique Alfaro Ramírez exaltó 
la trayectoria y desempeño de la 
Universidad de Guadalajara.
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Ricardo Villanueva Lomelí habló acerca del equipamiento y calidad que ofrece la UdeG.

Enrique Alfaro destacó el apoyo que se le ha 
brindado a la Universidad. 
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UdeG, con 
más recursos 
y autonomía: 
Enrique Alfaro 
 Redacción/Quadratín Jalisco
 

Presente en el quinto informe 
de actividades del rector de la 
Universidad de Guadalajara, Ricardo 

Villanueva Lomelí, el gobernador de 
Jalisco, Enrique Alfaro destacó que la 
administración que encabeza es la que 
ha dotado de mayores recursos a la casa 
de estudios.

Hay un ascenso en la matrícula en 
educación media superior con la admisión 
del 100% de aspirantes a preparatorias y 
en educación superior, la construcción en 
proceso de cuatro centros universitarios 
y dos nuevas preparatorias, el nuevo 
Hospital Civil de Oriente.

“En un sexenio de maltrato presupuestal 
de la Federación para la Universidad y 
para Jalisco, nosotros hicimos nuestra 
parte. Nunca es suficiente, como lo 
dijo el Rector, los recursos nunca serán 
suficientes, pero puedo decir con 
satisfacción, con orgullo, que el Gobierno 
de Jalisco aportó cada año, durante los 
seis años, más de lo que el Convenio 
de Aportaciones para el Presupuesto 
Ordinario de la universidad nos obligaba”, 
enfatizó el titular del Ejecutivo estatal.

El mandatario estatal hizo entrega 
de las escrituras públicas del 

edificio donde se encuentra 
el Paraninfo Enrique Díaz 

de León y del edificio 
administrativo o 

rectoría.
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Redacción/Quadratín Jalisco

A fin de que las personas 
concesionarias de taxis, 
considerados vehículos de uso 
intensivo, pudieran renovar sus 

unidades que quizá sean altamente 
contaminantes y por ello, no cumplir 
con la normativa, se realizó la Feria de 
Ofertas

La Coordinación de Gestión del 
Territorio del Gobierno del Estado, 
junto con la Secretaría de Transporte 
y la Secretaría de Medio Ambiente y 
Desarrollo Territorial, realizan este 
evento a fin de reducir las emisiones 
contaminantes y con ello abonar a un 
mejor medio ambiente.

En conjunto con agencias de autos 
y armadoras, la Feria de Ofertas 
se realizó este miércoles en las 
instalaciones del DIF Guadalajara, en 
la que las personas concesionarias 
de taxis del Área Metropolitana de 
Guadalajara, de Puerto Vallarta, 
Zapotlán El Grande, Ocotlán y 
Tepatitlán pudieron conocer nuevas 
unidades más seguras y menos 
contaminantes, y acercarse a los 
distribuidores con el fin de obtener 
facilidades y condiciones especiales 
para la adquisición de los nuevos 
vehículos.  

El evento estuvo encabezado por 
René Caro Gómez, Coordinador 
General de Gestión del Territorio; 
Amilcar López Zepeda, Director de 
Transporte Público de la Setran; 
Jorge Adolfo Robles Ascencio, 
Director General Interino del Fondo 
Ambiental de Jalisco; Emely Malacón 

Realizan Feria de Ofertas para 
que taxistas renueven unidades

Debido a que los vehículos de modelo antiguo contaminan más y con ello no 
cumplen la normativa vigente, se les otorgaron facilidades para adquirir otro vehículo
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Buscan reducir las emisiones contaminantes con apoyos a conductores.

de los taxistas, así como de las 
agencias automotrices, para facilitar la 
información técnica de las unidades 
para la renovación del parque con 
vehículos nuevos que cumplan con los 
estándares de reducción de emisiones y 
seguridad para los ocupantes.

Entre las características básicas que 
deberán cumplir las nuevas unidades, 
además de un bajo nivel de emisiones, 
se encuentran: aire acondicionado, 
mínimo de 4 puertas y cajuela (excepto 
hatchbacks), cabeceras en los asientos 
delanteros y traseros, cinturones de 
seguridad para todos los pasajeros, 
frenos ABS, bolsas de aire, protecciones 
para los ocupantes en caso de impacto 
lateral, y que cumplan con el esquema 
de colores autorizados amarillo y 
blanco, informó el gobierno del estado 
a través de un comunicado.

Estas acciones, refrendan el 
compromiso del Gobierno del Estado 
por mejorar la calidad de vida de 
las y los jaliscienses, impulsando el 
desarrollo económico, la seguridad vial 
y la renovación paulatina del parque 
vehicular de taxis, que permita reducir 
la contaminación ambiental.

Hill, Directora de Gestión y Seguimiento 
de la Coordinación de Gestión del 
Territorio y Alan Jara, como encargado 

del programa por parte de la Dirección 
de Transporte Público de la Setran; 
quienes agradecieron la participación 
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Presentan panorama de vacunación para Jalisco
Redacción/Quadratín Jalisco 

Luego de que la cobertura de 
vacunas contra influenza para la 
temporada invernal 2023-2024 

fuera prácticamente un éxito con 
el 98% de aplicación, se presentó el 
Panorama de la Vacunación en Jalisco 
en el presente año.

Lo anterior al realizarse la Segunda 
Sesión Ordinaria 2024 del Consejo 
Estatal de Salud donde se invitó a 
impulsar estrategias para difundir la 
gran utilidad de las vacunas a nivel 
individual y comunitario, además de 
que se tomaron acuerdos importantes 

para el sector y la población jalisciense 
en general.

Fue mediante un comunicado 
donde se informó que la sesión estuvo 
encabezada por el Secretario de Salud 
en el Estado de Jalisco, Fernando 
Petersen Aranguren, quien destacó 
que México siempre ha sido referente 
mundial en vacunación e invitó a no 
bajar la guardia en la cobertura.

“Tenemos que seguir en ese tenor 
de aplicar las vacunas. Necesitamos 
buscar a las personas que necesitan 
refuerzos, el segundo, tercer refuerzo, 
a los diferentes grupos de edad y 
seguiremos trabajando porque éste 

es un tema en que México siempre 
fue un líder y necesitamos seguir 
teniendo coberturas muy amplias en la 
aplicación de vacunas a la población”, 
señaló Petersen Aranguren.

Por su parte, el director general 
del Centro Nacional de Programas 
Preventivos y Control de Enfermedades, 
Ruy López Ridaura, de manera virtual 
invitó a impulsar estrategias para 
difundir la gran utilidad de las vacunas, 
a nivel individual y comunitario, y 
combatir los mitos o falsas noticias por 
las cuales algunas personas rechazan 
la vacunación en general o hacia una 
vacuna en especial.

Se realizó la Segunda 
Sesión Ordinaria del 
Consejo Estatal de 
Salud.
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Tejen redes de apoyo para 
familias de desaparecidos

El evento reúne a colectivos de búsqueda con distintas organizaciones e 
instituciones con actividades que buscan facilitar este doloroso proceso

Redacción/Quadratín Jalisco

Con el objetivo de entender y 
atender integralmente a familiares 
de personas desaparecidas, el 
Gobierno de Guadalajara, través 

del Sistema de Desarrollo Integral de 
la Familia (DIF) Guadalajara, realizó el 
Primer Encuentro de Acompañamiento 
Psicosocial a Familiares de Personas 
Desaparecidas.

Este evento, que se realiza el 12 y 
13 de junio en las instalaciones de la 
Universidad Iteso, reúne a colectivos, 
academia, instituciones públicas 
nacionales y organizaciones de la 
sociedad civil para reflexionar sobre 
las estrategias de acompañamiento 
psicológico y asistencial a familiares de 
personas desaparecidas.

Además, se busca socializar el 
acompañamiento psicosocial con 
estudiantes, funcionarios públicos y 
familiares, informar a los familiares sobre 
los servicios de acompañamiento, crear 
redes de apoyo para la atención del 
problema e incidir en la investigación 
y formación de profesionales que 
atiendan la problemática.

Francisco Ramírez Salcido, presidente 
municipal interino de Guadalajara, 
señaló que este espacio de diálogo 
y reflexión es una respuesta a uno 
de los fenómenos más dolorosos y 
preocupantes que aquejan a nuestra 
sociedad.

Afirmó que, desde hace varios años, 
el Gobierno de Guadalajara reafirmó su 
compromiso con las y los familiares de 
las personas desaparecidas por medio de 
diferentes estrategias y programas como 
Acompañar las Ausencias.

“Emprendimos un modelo diseñado 
para abrir espacios de diálogo y 
cercanía con el propósito de atender las 
necesidades más inmediatas y acompañar 
los procesos emocionales de las familias 
de las personas desaparecidas”, dijo.

“Gracias a este programa hemos 
logrado conformar una red de apoyo, 

otorgando asistencia mensual y 
brindando herramientas útiles para 
enfrentar las situaciones cotidianas 
que vienen posteriores al dolor de una 
ausencia”, añadió el Alcalde Interino.

Ramírez Salcido calificó al encuentro 
como un plan importante para abordar 
las distintas dimensiones de un tema 
complejo desde la empatía, el respeto 
y la reflexión continua con autoridades, 
sociedad civil y actores involucrados en 
este inaceptable contexto de privación 
de derechos.

“Reconocemos la suma de esfuerzos y el 
firme compromiso social de académicos, 
sociedad civil e instituciones como 
el ITESO, quienes, fieles a su misión 

humanista, responden activamente y 
oportunamente a estas problemáticas 
como agentes de cambio en nuestra 
sociedad”, mencionó el primer edil.

“Sepan que no están solas y que 
seguimos firmes junto con ustedes en 
esta difícil situación”, concluyó el Primer 
Edil.

En estos dos días de trabajo se 
tendrán mesas de diálogo, paneles y 
conferencias sobre la evolución del 
delito de desaparición y su atención en 
Jalisco, experiencias sobre la búsqueda, 
acompañamiento psicosocial, 
antropológico y espiritual, así como 
prácticas de acompañamiento y 
elaboración.
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El evento se realiza el 12 y 13 de junio en el Iteso.

El primer edil se mostró sorprendido de las 
altas capacidades de los niños.
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Recibe alcalde 
tapatío a niños 
destacados en 
matemáticas
Redacción/Quadratín Jalisco

Previo a su participación en el 
Campeonato Internacional de 
ALOHA Mental Arithmetic 2024, 24 

niños y niñas, entre 5 y 13 años, quienes 
representarán a Jalisco y México, 
fueron recibidos por Francisco Ramírez 
Salcido, presidente municipal Interino 
de Guadalajara, en Palacio Municipal.

Este concurso se realizará el 20 de 
julio en Madrid, España; contará con 
la participación de alrededor de mil 
estudiantes de más de 40 países.

“Nosotros, aparte de que nos da mucha 
alegría, también nos da mucha confianza 
en saber que nuestra ciudad, en este 
caso Guadalajara, o nuestro país que es 
México, están en buenas manos, porque 
ustedes no son el futuro de México, 
ustedes son el presente y justamente 
hoy nos lo están demostrando”, afirmó el 
Munícipe Interino.

Ramírez Salcido manifestó que las 
alumnas y alumnos son ejemplo para 
sus compañeros y familias, así como 
propuso que, una vez que haya pasado 
la competencia, se vuelvan a reunir para 
conocer sus experiencias y logros en este 
campeonato.

Durante el diálogo las niñas y niños 
compartieron al Primer Edil Interino 

algunas de sus experiencias y 
logros, como fue el caso de 

Sofía Reynoso, quien logró 
un premio en una 

competencia de 
Malasia.
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Habrá mastografías 
gratuitas en el Zoquipan

El cáncer de mama es la principal causa de muerte entre los cánceres 
en mujeres; detectarlo a tiempo te puede salvar la vida

Redacción/Quadratín Jalisco

El Hospital General de Occidente será 
sede de la campaña de mastografías 
gratuitas para mujeres de 40 a 69 
años. 

La campaña se lleva a cabo en 
colaboración con el OPD Servicios de 
Salud Jalisco, que cuenta con tres equipos 
nuevos, con lo cual amplía la oferta de 
unidades fijas y móviles para que la 
población sin seguridad social pueda 
acceder a este examen.

Se informó que el organismo cuenta 
en total con seis mastógrafos digitales 
móviles que son desplazados todas las 
semanas en diferentes puntos del estado 
de Jalisco; además de siete mastógrafos 
fijos ubicados en el Centro de Salud no.4 
Yugoslavia, en Guadalajara; en el Hospital 
General de Occidente, en Zapopan; 
en el CREA ubicado en el centro de 
Guadalajara; en el Hospital Comunitario 
Huejuquilla El Alto, al norte de Jalisco; 
en el Hospital Comunitario Jocotepec, 
del mismo municipio; en el Hospital 
Materno Infantil San Martín de las 
Flores en Tlaquepaque y en el Hospital 
Regional de Puerto Vallarta.

La Responsable Estatal del Programa 
de Cáncer de Mama del OPD Servicios de 
Salud Jalisco, Loana García Rocha, destacó 
las facilidades para que la población 
pueda realizarse mastografías. 

Únicamente es necesario acudir 
al Centro de Salud más cercano 
para recibir valoración médica y la 
referencia a la unidad más cercana, 
o bien obtener una cita ingresando al 
sitio web: https://camujal.site/ donde se 
detallan las ubicaciones de cada uno de 
los mastógrafos disponibles.

ES LA PRIMERA CAUSA DE MUERTE
La funcionaria recordó que el cáncer 

de mama se encuentra en el primer lugar 
como causa de muerte entre los cánceres 
de la mujer, con un promedio diario de 14 
mujeres que pierden la vida en México a 
causa de esta enfermedad.

García Rocha compartió que, durante 
2023, en las unidades del OPD Servicios 
de Salud Jalisco se realizaron 45 mil 
mastografías con 21 casos de cáncer 
de mama registrados y en lo que va del 
2024 a la fecha se han llevado a cabo 19 
mil 700 estudios registrándose seis casos 
positivos.

Añadió que el horario de atención en la 
Clínica de Mama del Hospital Zoquipan 
es de 8 de la mañana a 8 de la noche de 
lunes a viernes y para realizarse la prueba 
es necesario que “todas las pacientes 
que nos visitan acudan recién bañadas, 
sin talco, sin desodorante, sin crema, 
ni perfume, en lo que es la región de 
la mama y la región axilar”, esto con la 
finalidad de evitar crear imágenes falsas 
por las partículas que deprenden estos 
productos.

Una vez que la mastografía tiene 
la interpretación de alguna lesión 
sospechosa, se le da seguimiento y a 
través de una biopsia se concluye el 
diagnóstico. En caso de ser positivo a 
cáncer se continúa la atención.

CUIDARSE ES PREVENIR
A la par de la autoexploración mamaria 

y la mastografía es importante el 
autocuidado de la salud.
Factores protectores:

· Alimentación balanceada, mantenerse 
en el peso ideal.

· Realizar ejercicio de forma regular (30 
minutos de caminata diaria bastan).

· Eliminar el consumo de tabaco en 
cualquier presentación.

· Limitar el consumo de alcohol.
FACTORES DE RIESGO

· Embarazarse después de los 30 años.
· Menarca temprana.
· Menopausia tardía.
· Antecedentes familiares de cáncer de 

mama en primer grado.
· Envejecimiento.
· Ser portadora de mutación en los 

genes BRCA 1 y BRCA 2.
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Es un estudio no doloroso y seguro; en esta campaña se invita a mujeres de 40 a 69 años.

Los niños aportan propuestas para un mejor 
municipio.
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Instala Zapopan 
Cabildo Infantil 
edición 2024
Redacción/Quadratín Jalisco

Quedó instalado el Cabildo Infantil 
de Zapopan 2024, en donde 
24 niñas, niños y adolescentes, 

forman parte de la toma de decisiones 
del municipio.

La presidenta municipal interina 
de Zapopan, Isaura Amador Nieto, 
explicó que en esta decimoquinta 
edición se invitó a las y los niños de 
los últimos dos grados de primaria a 
vivir una experiencia democrática y a 
fomentar su participación en el ámbito 
del Gobierno Municipal para integrar 
propuestas del Ayuntamiento Infantil al 
Ayuntamiento Constitucional.

“El Ayuntamiento Infantil es un 
espacio en el que se ponderan los 
derechos de las niñas y los niños, 
principalmente el derecho a la libertad 
de expresión, de sus pensamientos y de 
sus necesidades. Así mismo, se les invita 
a vivir una experiencia democrática en 
su entorno. Con la integración de sus 
propuestas se buscarán realizar más 
políticas públicas en pro de la niñez 
zapopana”, explicó.

Se informó que en esta edición 
participaron 19 escuelas públicas de 
educación primaria del municipio en 
las que cinco mil 730 infantes eligieron, 
mediante un proceso democrático, a 
sus representantes, quienes expusieron 
ante el Pleno del Ayuntamiento sus 
propuestas basadas en construcción 
de la comunidad, vida saludable y los 
valores en la sociedad.

·Exposición a radiaciones.
· Padecer Obesidad, 

Diabetes y/o Hipertensión.
· Tabaquismo y 

alcoholismo.
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Golea Barcelona a Chivas 
César Huerta/Quadratín Jalisco

La clase de Claudia Pina apareció 
en la segunda parte y condujo al 
Barcelona hacia una goleada de 
4-1 sobre Chivas. Las campeonas 

de Europa han dejado un grato sabor de 
boca entre la afición mexicana, que asistió 
en gran número a la grada del Estadio 
Akron vistiendo camisetas azulgranas. El 
Rebaño Sagrado ofreció resistencia en la 
primera parte, pero en el complemento 
no pudo más.

Partido histórico en la casa del Rebaño 
Sagrado. Las actuales monarcas de la 
Champions League se presentaban 
nuevamente en México, ahora ante uno 
de los clubes más importantes del país. 

El Barcelona, vestido de azul, fue 
dominador durante grandes lapsos del 
partidos. Presentó equipos distintos en 
primer y segundo tiempo. En ambos fue 
superior. Liquidó en el complemento, pero 
desde el inicio generó oportunidades 
para abrir el marcador. Le faltó mejor 
definición en el momento importante.

Con Alexia Putellas sobre la cancha, el 
Barcelona no lograba abrir el marcador. 
Guadalajara tuvo una última antes 
del descanso, al ‘43. El tiro libre viajó al 
corazón del área. La pelota quedó suelta. 
Ya sin guardameta, Alicia Cervantes 
remató con poca fuerza. Sobre la línea, la 
escuadra visitante evitó el primer tanto 
del encuentro.

En la segunda parte llegaron las 
anotaciones. Las campeonas de Europa 
cambiaron por completo su cuadro. 
El Rebaño Sagrado también hizo 
modificaciones. Desde el arranque, las 
visitantes dejaron clara su intención de 
ponerse en ventaja. 

Salma Paralluelo escapó por el costado 
izquierdo. Llegó a fondo y lanzó una 
diagonal cargada de peligro. El primer 
remate, a quemarropa, fue tapado por 
la guardameta Blanca Félix. Salvada 
providencial, pero el esférico quedó 
suelto en el área. Ari Arias logró rematar 
con un punterazo que terminó en las 

redes para el 1-0.
La oportunidad de igualar se 

presentó al ‘50. Estupendo 
disparo de Viridiana 

Salazar, pero la 
guardameta Sandra 

Paños voló para 

desviar a tiro de esquina. La respuesta 
visitante llegó poco más tarde. Blanca 
Félix salvó a su equipo con una estupenda 
atajada, abajo y a su derecha. En el 
contrarremate apareció Vicky Serrano 
frente al arco abierto, pero la portera 
rojiblanca se repuso y tapó de nuevo para 
enviar a tiro de esquina.

Ese lanzamiento desde el banderín 
izquierdo se cobró en corto. Salma 
Paralluelo tomó la redonda y dentro del 
área, cerca de la línea de fondo, lanzó el 
centro perfecto a segundo poste. Patri 
Guijarro apareció para cerrar perfecto la 
jugada. Remate preciso para enviar a las 
redes el 2-0 del Barcelona, que tenía al ‘60 
una ventaja aparentemente definitiva.

El conjunto catalán no disminuyó 
la intensidad. Al ‘71, Esmee Brugts 
desbordó por el costado izquierdo. 
Entró al área, levantó la mirada y con 
inteligencia sirvió hacia atrás. Claudia 
Pina entró de frente al área. Sacó un 
disparo potente que tapó Blanca Félix. 
Pero le quedó de nuevo a Pina, quien 
no perdonó en el segundo intento y 
mandó al fondo el lapidario 3-0.

La escuadra rojiblanca reaccionó con 

más amor propio que otra cosa. Ivonne 
González entró al área y fue derribada 
por María Torrejón. La silbante del 
encuentro decretó el penal. Kinberly 
Guzmán se paró frente al manchón. 
Cobró con pierna derecha, raso y 
cruzado. Superó a la guardameta. Las 
redes se movieron con el 3-1 que daba 
alguna esperanza, al ‘76.

Pero Barcelona ha sido mucha pieza 
sobre la cancha del Estadio Akron. 
Cada vez que se acercaba al arco, 
daba sensación de peligro. Y todavía 
tuvo oportunidad de hacer más daño. 
Al minuto 89, Esmee Brugts tomó 
la redonda dentro del área. Tocó 
hacia atrás. Claudia Pina hizo otra 
extraordinaria demostración de su 
clase y con un zurdazo bien colocado, 
puso el 4-1 en el marcador. 

No se movió más el marcador en la 
cancha de Chivas. Las campeonas de 
Europa demostraron su jerarquía y 
ofrecieron una buena actuación ante 
una grada que estuvo plagada de 
camisetas azulgranas. Ahora, tocará 
volver a España para cerrar la Liga, en la 
que ya tienen asegurada la corona. 

En un duelo amistoso 
realizado en el 

Estadio Akron, las 
campeonas de Europa 

se impusieron 4-1 
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El Rebaño Sagrado no supo sacar la ventaja de estar en su casa. 


